

## CARTA AL PRESIDENTE

Maracaibo, 2 de febrero de 1984

Doctor Jaime Lusinchí  
Presidente de la República

Mi nombre es Juan Bimba. Soy de profesión todero, es decir, trabajo en lo que me salga. Vendo cepillos, abro zanjas, limpio patios, vendo café, etc. etc. Mi rancho lo tengo en un barrio lleno de calamidades.

Le escribo porque sé que ahora Ud. es el hombre con más poder en Venezuela. Ud. quita y pone ministros, gobernadores, presidentes de Institutos autónomos, y Dios sabe cuánta gente más dependen de sus decisiones. La mayoría de los senadores y diputados son de su partido. En fin, Ud. tiene mucho poder!!

Entonces, si es así, ¿por qué no piensa seriamente en cambiarnos la situación a todos los Juanbimbás de este país? Ud. afirma que quiere a Venezuela y desea lo mejor para ella. Pues bien, propóngase hacer algo realmente eficaz para que todos los Juan Bimbás que poblamos el territorio nacional vivamos como personas y seamos tomados en cuenta. Por ejemplo, a nosotros nos maltratan mucho, nos desprecian, nos utilizan y nos mienten descaradamente cuando vamos a una oficina pública o al despacho de alguna autoridad. Nuestras peticiones ordinariamente no son atendidas, a menos que llevemos una buena recomendación o una carta de un dirigente del partido que está en el gobierno. Nos hacen esperar horas, días y hasta semanas. En cambio a los que visiten y comen bien, o tienen un título de algo, a esos sí se les abren las puertas inmediatamente. Si Ud. Dr. Lusinchí, con todo el poder que hoy tiene en sus manos, logra que a nosotros los hombres y mujeres pobres y sin influencias se nos trate como personas y sin engaños, Ud. habrá hecho de nuestra democracia algo más real.

Otro punto que le quiero señalar es el siguiente: Vigile y exija con firmeza que las organizaciones que los hombres y muje-

res del pueblo hemos ido creando con tantos sacrificios no sean ni interferidas ni arrolladas por la gente de su partido, ni de ningún otro partido. Haga que se respete la autonomía de ellas. Que se tomen en cuenta nuestras opiniones y nuestras justas exigencias. Hoy día, las Asociaciones de Vecinos, las cooperativas, los grupos culturales y deportivos de los barrios están infiltrados por la política partidista. Ud. Dr. Lusinchí bien sabe que eso, además de no ser legal, es perjudicial para la democracia del pueblo.

Por último Dr. Lusinchí, le pido en nombre de todos los Juan Bimbás de Venezuela que se ponga y que ponga a todos sus colaboradores del lado nuestro. ¡¡¡Cuádrese con nosotros!!! No se deje gobernar ni adular por los que acumulan riquezas y privilegios con el sudor y la sangre de nosotros los pobres. Recuerde que Ud. proviene de un pueblito humilde y de una madre costurera...

Me despidió repitiéndole lo que le dijo su Viejita: "Amárrese los pantalones" y cuádrese con nosotros los Juan Bimbás de Venezuela.

Chao,

Yo, Juan Bimba,

## DECIR LA VERDAD

El Presidente Lusinchí nos dijo que nos diría siempre la verdad. Suponemos que eso será norma para él y para todos los funcionarios de su gobierno... Si eso es así, queremos recordar que las medias verdades y las verdades a medias, pueden ser soberanas mentiras.

Después de escuchar el anuncio de la subida de los precios para el mercado interno de los derivados del petróleo hecho por el Ministro de Energía y Minas, nos quedamos con la sospecha de que no nos dijo la verdad, o al menos toda la verdad... En efecto: si esa subida no va a afectar sustancialmente los precios de los pasajes, ¿por qué se implementa la medida compensatoria del bono de 100 Bs. para transportes?

¿Será eso un "regalito" gracioso e injustificado que tienen que pagar los empleadores? ¿O será que está previsto un aumento próximo en los precios de los transportes de las personas? Y si estos van a subir ¿no subirán también los transportes de las mercancías—incluso las que integran la canasta familiar—incidiendo en el precio final de los productos?

Llama la atención que los ejemplos que para probar su aserto expusiera el ciudadano Ministro, se refirieran a vehículos diesel o de elevado tonelaje. ¿Acaso no sabe que la mayoría de las camionetas y de los "yises" en los que viaja el pueblo son vehículos movidos por motor de gasolina? ¿Ignora que el campesino común y corriente, no el gran empresario agricultor, debe sacar sus productos hasta la carretera asfaltada en camionetas de pequeño tonelaje, también a gasolina, únicas que pueden recorrer los caminos de tierra, de curvas, de derrumbes y lodazales que llegan hasta los conucos productores?

Llama la atención que connotados adecos que durante el gobierno anterior se opusieron públicamente a cualquier aumento de precios en las gasolinas y fueloil porque eran medidas inflacionarias, ahora estén bien calladitos...

Es posible que la subida de los precios, a pesar de que la gasolina barata era uno de los cauces de redistribución de la riqueza petrolera, sea absolutamente postergable. Pero esa medida incidirá en el costo de la vida, como lo demuestra la creación del bono para transporte del trabajador. ¿No sería mejor no ocultarlo y prever las medidas necesarias para contener la inflación que nos amenaza, que puede llegar a ser para las "clases menos pudientes" tan intolerable como hubiera sido el dólar a 6 Bs. para los empresarios deudores?

¡Que sea verdad eso de decir la verdad!

## SIN COMPLEJO DE CULPA

Yo tenía un terrible complejo de culpa. Ahora se me ha quitado del todo. Antes cuando contemplaba a tantos y tantos ciudadanos trotando, con el rostro atormentado por el esfuerzo y el cuerpo bañado de sudor, pensaba que yo, por no hacerlo, era un mal ciudadano... Ellos, los trotadores, los deportistas, alcanzarían una vejez sin achaques, todavía útiles al país y a la sociedad. Yo en cambio, con mi sedentarismo, era candidato seguro al infarto o, al menos, a una vejez prematura y llena de problemas y gravosa para la patria.

Pero de repente me entero que a Papelón Borges lo han jubilado, mientras yo, mayor que él, con mis vergonzantes rollitos de grasa y mis horas y horas de trabajo sedentario, sigo al pie del cañón...

Ahora, cuando veo a beneméritos ciudadanos haciendo deporte, pienso que no son más que unos candidatos a la temprana jubilación. No podrán hacer nada más que seguir trotando, sin producir nada, sin aportar al país más que su descanso prematuro y costoso.

Se ha hablado mucho de "jubilaciones nerviosas" concedidas en los últimos días del gobierno anterior. Algunos los critican. Yo no. Pienso que esas jubilaciones se han concedido a ciudadanos que estaban muy nerviosos de tanto trotar y trotar... A quienes se debería criticar y castigar es a toda esa gente que nos hizo creer que el deporte era bueno para la salud y de esa manera hicieron que muchos compatriotas se cansaran antes de tiempo. Como le pasó al bueno de Papelón, el gran deportista jubilado...

Casi, casi me están entrando ganas de trabajar menos y de hacer más deporte, a ver si así yo también me pongo nervioso y me jubilan...

## EN MEMORIA DE UNA JOVEN LICEISTA

Hace unas semanas, como lo supo todo el que escucha radio o lee periódicos, fue hallada muerta una joven liceísta de un barrio de Caracas.

No nos interesa aquí referirnos a su muerte, ni a las causas de la misma, sino a otros aspectos relacionados con éstos.

¿No bastaba con poner su foto y solicitar ayuda para esclarecer las causas de su fallecimiento? ¿No bastaba con agregar, discretamente, respetuosamente, la información estrictamente necesaria para ese esclarecimiento? Parece que para algunos colegas (de la prensa radial y escrita) no.

El respeto que merece todo ser humano, más aún si es menor de edad y todavía mayor cuando esa persona no puede defenderse por haber perecido ... el respeto que merecen sus amigos y familiares, también ... todo ello estuvo ausente de muchas de las notas periodísticas concernientes a la joven Nayibe Parada. En cambio, encontramos desplegada toda la información posible sobre la vida privada de Nayibe, sobre la de su novio y su familia, y, para colmo, prácticamente una autopsia hecha pública —con los más truculentos y ofensivos detalles— con cualquier cantidad de hipótesis más o menos gratuitas.

No estamos a favor de la censura. No. ¿Pero habría sido de la misma indelicadeza esta información si la joven hubiese sido de una familia poderosa de esta ciudad de Caracas? Lo dudamos: nos metemos groseramente con la vida de quien no tiene poder para defenderse, pero somos muy ciudadanos con la vida (y la muerte) de los otros ... "Poderoso caballero sigue siendo Don Dinero" ¿no?

Y además de esta doble moral está la otra (¿la misma?), la de quienes niegan protección, afecto, orientación, acompañamiento abierto, humilde y sincero a los jóvenes que se hallan en situaciones difíciles, complejas, donde se mezclan la ternura y el miedo. Esos que niegan su cariño a

los jóvenes en apuros y que luego son los primeros en juzgarlos, condenarlos y castigarlos cuando los jóvenes hacen algo "errado" desde el punto de vista del moralista. ¿No son estas personas intollerantes los primeros responsables de tanta tragedia juvenil innecesaria?

Nayibe ... ojalá disfrutes ahora de la ternura sin miedo, del afecto sin amenazas, de la comprensión que tanta falta te hizo antes, durante y después de haberte ido de entre nosotros. Y ojalá decir esto sirva para que los periodistas no repitamos con otros la indelicadezas que tuvimos hacia ti.

## A APRETARSE LOS CINTURONES

El mes pasado, Luis Piñerúa Ordaz anunció el paraíso para después del purgatorio. O casi.

Con motivo del "paquete venezolano" (especie de paquete chileno para las masas populares), el dirigente adeco anunció al país que después de un año de sacrificios vendrá la redistribución de las riquezas nacionales.

Desde aquí nos preguntamos tantas cosas.

Primera, ¿a quién cree Luis Piñerúa que engaña? (O es que de verdad él se cree el cuento? ¿O es que, por fin, él (¿solito?) decidió regresar a los orígenes socialistas y populares de su partido, Acción Democrática?

Segunda, ¿este "año de sacrificios" terminará en marzo del 85? ¿De verdad? ¿Y para quiénes se terminarán los sacrificios? ¿Para todos o sólo para "argunos"?

Y tercera, ¿cuál redistribución es esa que nos promete Piñerúa? ¿La redistribución desigual de los reales y del hambre, del empleo y el desempleo, de las comisiones y los planazos? ¿O la de verdad: la redistribución igualitaria de nuestros recursos, del poder de decisión y de la responsabilidad social?

Porque la mayoría de los países latinoamericanos hace años que oyen las promesas de redistri-

bución "para cuando haya dinero" ... pero resulta que aquí nos hablan de redistribución ahora que se acabaron los reales (y tanto que había ¿no?).

## ¿OTRA IMPUNIDAD?

Cuando ya estaba terminando su mandato, el anterior tren ejecutivo, introdujo en las Cámaras, para su estudio y aprobación, un proyecto de ley para salvaguardar el honor y la vida privada de las personas.

Allá quedó, casi sin que nos diéramos cuenta... En el fondo todos creemos que una sociedad libre y democrática tiene que crear un derecho que defienda el derecho a la privacidad de las personas. Que prohíba intervención de teléfonos, violación de correspondencia y domicilio, que castigue la calumnia y la difamación...

Sin embargo, el referido proyecto de ley, ha causado alarma e inquietud en los colegios de periodistas y en connotados expertos en comunicación. Al parecer, según está redactado, si fuera aprobado en su tenor actual, se convertiría en una verdadera mordaza para el periodismo serio y honesto y en una "tapadera" más para los corruptos, los despilfarradores de los dineros de la nación, los traficantes de influencias y hasta los mafiosos de la droga. Cualquier denuncia hecha en su contra podría llevar al osado periodista que se atreviera a hacerlo, ante los tribunales.

Hay que defender el derecho a la honra, sí. Pero también hay que defender el derecho a la crítica. Hay que defender la privacidad, pero también hay que defender la posibilidad de acusación —incluso pública— para los personajes públicos. Hay que hacer que la nueva ley no pueda de ninguna manera impedir los castigos merecidos en el ejercicio del poder público. Sólo mediante la denuncia de periodistas honestos y responsables, han salido a la luz pública muchos casos de corrupción. Y, en muchos casos, esa denuncia ha sido el único

castigo posible, ya que es típico de la corrupción ejercerla de modo que no pueda ser "probada" ante los tribunales.

En nuestro país, en el que la lacra de la corrupción está minando las bases de la sociedad, no se puede añadir nuevas impunidades a las que ya gozan muchos de los corruptos. ¡Que no se pongan mordazas al periodismo honesto y responsable!

## EL OTRO PAQUETE

Como todo el mundo esperaba que se acabara el subsidio de la leche, de repente, antes de que se dieran a publicidad las medidas, la leche desapareció en supermercados y abastos, sobre todo en las capitales del interior.

Es que algunas amas de casa también tomaron sus medidas, y compraron unos cuantos potes de reserva. Y sobre todo, algunos "lecheros" dejaron de repartirla en suficiente cantidad: hasta tenían ya preparados los envases con los nuevos precios (Bs. 50), para cuando salieran las medidas. Además, algunos bodegueros se adelantaron a la canasta familiar y se negaban a vender leche si aquel que la solicitaba no compraba también otro producto del colmao: leche y sardinas de lata, leche y pasta, leche y caraoatás... Por lo visto todos tomaron sus medidas...

Quien tendrá que tomar medidas y serias medidas, será el gobierno, para que la leche no desaparezca y para que mantenga un precio asequible. La leche no es un alimento cualquiera. En los primeros años de la infancia es indispensable para el desarrollo cerebral de los niños. Si durante los seis primeros años de vida los niños no toman periódica y abundantemente este alimento, crecerá una generación de débiles mentales... Esperemos que haya leche abundante y barata para nuestros niños, especialmente los niños de los barrios y los niños campesinos. Para eso nuestro Presidente y su esposa son pediatras.